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新华社朝鲜板门店 3 月 9 日电(记者江
亚平、程大雨)板门店是朝鲜半岛上最著名
的地点之一。这个过去不起眼的地方由于成
为朝鲜战争的主要谈判地点而闻名，过去几
十年也是朝韩美三方明争暗斗的角力场，上
演过许多惊心动魄的历史事件。如今，它又
以新的姿态为推动朝韩和平统一、共建半岛
繁荣发挥着重要作用。

正值乍暖还寒的初春 3 月，记者驱车从
平壤一路南下到板门店采访。抵达板门店
时，一幅大型宣传画吸引了我们的目光，画
上是两个可爱的儿童，上面有“把统一的祖
国传给后代”的字样，这显然是北南双方的
共同愿望。

板门店内目前留有举行朝鲜战争停战协
定谈判和签字仪式的两处平房建筑，一处是
谈判场，一处是签字厅。谈判场只有几十平
方米，一张长方形桌子两边各有五把椅子。
板门店解说员、朝鲜人民军陆军中校黄炳进

说，交战双方谈判代表自从 1951 年 10 月至
1953 年 6 月在这里共举行了 693 次会议，
进行了不见硝烟的激烈交锋。而为签署停战
协定专门搭建的签字厅则比较大，共有 980
平方米，是在短短 5 天内建成的。这座建筑

完工 2 天后，即 1953 年 7 月 27 日上午 10
点 15 分，在这里举行了停战协定的签字仪
式，历时 3 年的朝鲜战争画上了休止符。

偌大的停战协定签字厅内除了保留当年
的签字场景外，还在墙壁上张贴了许多珍贵

的历史照片，以展示半个世纪前那段举世
瞩目的战火烽烟，让昨天的历史犹在眼
前。

目前正值朝韩两国关系步入历史最好
时期。去年朝韩领导人三次见面，其中两
次是在板门店，双方还在 4 月 27 日签署
了《板门店宣言》。根据该宣言，双方停
止一切相互敌对的行为，保证互不侵犯；
停止军事分界线一带一切敌对行为，将朝
韩非军事区化为和平地带。两国随后在朝
鲜的开城地区设立朝韩共同联络事务所，
以加紧官方协商并确保民间交流合作顺利
进行。

如今的板门店已开始成为和平之地。
我们在采访中发现，眼前的板门店十分安
静，过去军事分界线两旁荷枪实弹的士兵
不见了，林立的岗哨撤除了，紧张的气氛
消散了，取而代之的是一派祥和的气氛。

军事分界线两旁各有一栋主建筑，朝
方这边的叫“板门阁”，正对面韩方一侧的
叫“自由之家”。我们登上“板门阁”三层的
顶楼后，俯瞰板门店分界线上的七栋平房
建筑和中间一条水泥制成的军事分界线。

“以前板门店是民族分裂的象征，
但自去年 4 月 27 日金正恩委员长跨过军
事分界线与文在寅总统会晤的那一瞬间
开始，板门店就成了开启朝鲜半岛和平
繁荣之路的新起点。”黄炳进感慨万千
地对记者说。

“等我们国家实现统一后，我会脱下
军装，作为一介平民走到对面的‘自由之
家’，和那里的南方同胞一起坐下来喝喝
茶、聊聊天。”他满怀憧憬地说道。

板门店的昨天、今天和明天

▲这是 3 月 5 日拍摄的朝鲜板门店共同警备区内的军事分界线和附近建筑。

新华社记者程大雨摄

新华社日内瓦 3
月 8 日电(记者聂晓
阳、施建国)联合国
人权理事会第 40 届
会议在日内瓦举行期
间，中国人权研究会
理事、新疆大学政治
与公共管理学院教授
祖力亚提·司马义 8
日在“新疆人权事业
发展进步”主题边会
上表示，普及国家通
用语言文字是保障新
疆各族人民发展权的
重要前提。

祖力亚提在会议
上介绍自己的研究成
果时说，学习和使用
国家通用语言是中国
法律赋予每一个公民
的神圣权利，推广普
及国家通用语言文字
是新疆各族人民现实
生活的需要，是实现
各民族团结平等的重
要保障，也是各民族
人民共同谋求发展、
共创美好未来的必然
选择。

她说，普及国家
通用语言文字是促进
各民族脱贫致富的重
要手段。对新疆少数
民族群众来说，不管
从事何种行业，如果
掌握了国家通用语
言，个人就有更多的
发展机遇。同时，普
及国家通用语言文
字，也有利于资金、
人才、技术等各种生
产要素的引进，便于
经贸信息的传播，从
而促进新疆经济社会
的发展。

她表示，普及国
家通用语言文字也是
新疆少数民族参与国
家现代化进程的重要
渠道。少数民族学好
国家通用语言，接受
现代科学文化知识，

对于提高少数民族群众在第二、第三产业中的从业比例，融入
现代化社会都是必不可少的。

这位学者同时强调，普及国家通用语言并不是不保护少数
民族语言，而是要建立国家通用语言和少数民族语言和谐并
存、功能互补、共同发展的关系。

她说，中国政府大力推广和规范使用国家通用语言文字，
同时依法保障各民族使用和发展本民族语言文字的自由，专项
支持各民族语言文字的传承与发展，提倡和鼓励各民族相互学
习语言文字，不断促进各民族共同繁荣和发展。
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新华社内罗毕 3 月 9 日电(记者杨臻)联
合国环境规划署代理执行主任乔伊丝·姆苏
亚日前在接受新华社记者专访时表示，中国
在环保领域有很多值得分享的成功经验，在
即将召开的第四届联合国环境大会上，期待
中国分享这些经验。

第四届联合国环境大会将于本月 11 日
至 15 日在肯尼亚首都内罗毕召开。本届大会
的主题是“寻找创新解决办法，应对环境挑战
并实现可持续消费和生产”。

姆苏亚说，中国先进绿色科技的应用以
及民众环保意识提升，令中国近年来在空气
污染、水污染治理等方面取得了明显成果。她
说，中国在生态环境治理中做到环境保护和
经济增长的平衡，恰好证明了环保行动与保
持经济增长并不对立。

“中国在环保领域有很多值得分享的成
功经验，”姆苏亚说，“比如政府如何在污染防
治中制定政策。”

姆苏亚曾作为世界银行东亚和太平洋地

区协调员在中国常驻，至今她仍对中国保持
密切关注。谈及正在北京召开的全国两会，她
对中国政府“加强污染防治和生态建设、大力
推动绿色发展”的表态印象深刻，也对二氧化
硫、氮氧化物排放量要在今年下降 3% 等目标
表示赞赏。

世界银行报告数据显示，目前全球生
产的电力中大约 66% 仍来自化石燃料。姆
苏亚说，“我们需要努力全面实现向可再生
能源转型。清洁能源拥有巨大的潜力，在保

护地球的同时也改变人们的生活和经
济。”

姆苏亚认为，中国在新能源领域已经
拥有先进经验，已经出现一批新能源技术
企业，可帮助全球应对环境挑战。

联合国环境大会是世界最高级别环境
论坛，致力于解决当今世界面临的重大环
境挑战。大会每两年举办一次，与会者包括
国家元首、环境部长、跨国公司首席执行
官、非政府组织等。
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“中国环保有很多值得分享的成功经验”
访联合国环境规划署代理执行主任姆苏亚
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